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Nach-Mao-Ara bisher der mit Ab- 

stand am langsten in einer Provinz 

amtierende Parteisekretar, Maos 

Nachfolger in Hunan wurde Xiong 

Qingquan, bisher stellvertretender 

Parteisekretar und Gouverneur von 

Hunan. Maos Vorgangerin in 

Jiangxi, Frau Wan Shaofen, wurde 

nach Peking als stellvertretender 

Sekretar der KPCh-Fiihrungs- 

gruppe im Nationalen Gewerk- 

schaftsverband versetzt. (RMRB,

29.4.88) -sch-

*(14)

Veranderungen an der Parteispitze 

von Anhui und Jilin

Neuer Parteisekretar der Provinz 

Anhui wurde der bisherige stell- 

vertretende Parteisekretar und 

Gouverneur Lu Rongjing (RMRB,

29.4.88) . Der Posten des Provinz- 

parteichefs von Anhui war frei- 

geworden, weil Li Guixian auf der 

1. Tagung des VII. NVK zum Pra- 

sidenten der Volksbank und Staats- 

ratskommissar gewahlt worden war.

Neuer Parteisekretar der Provinz 

Jilin wurde der bisherige stellver- 

tretende Parteisekretar und Gou

verneur He Zhukang. Der Posten 

des Provinzparteichefs von Jilin 

war freigeworden, weil Gao Di 

zum Vizeprasidenten der ZK-Par- 

teischule ernannt worden war 

(ebenda). -sch-

*(15)

Neuer Burgermeister von Shanghai

Neuer Shanghaier Burgermeister 

wurde der 60jahrige Zhu Rongji, 

zuvor stellvertretender Vorsitzender 

der Zentralen Wirtschaftskommis- 

sion. Der studierte Elektrotechniker 

war liber 30 Jahre lang im Bereich 

der Wirtschaftsplanung tatig. 1957 

war er als "rechtes Element" einge- 

stuft und erst 1979 wieder voll re- 

habilitiert worden. Der IX. Volks- 

kongreB der Stadt Shanghai wahlte 

auf seiner 1. Tagung auch 7 stell- 

vertretende Burgermeister. (XNA, 

28. und 29.4.88) -sch-

*(16)

Mao-Statuen der Universitat 

Beijing demontiert

Die beiden groBen Mao-Statuen 

auf dem Geiande der Universitat 

Beijing, die vor den Hauptgebau- 

den der alten und der neuen Uni- 

versitatsbibliothek standen, sind in 

der Nacht vom 16. auf den 17. 

April 1988 demontiert und an ei- 

nen unbekannten Ort geschafft 

worden (Le Monde, 21.4.88). Die 

Universitat Beijing, an der Mao 

Zedong in jungen Jahren einige 

Monate studiert und gearbeitet hat- 

te und an der die Kulturrevolution 

begann, war wahrscheinlich die 

einzige Einheit in China, in der es 

gleich zwei Mao-Statuen gegeben 

hatte. Die zweite Statue war erst 

1974 entstanden. -sch-

Kultur

•(17)

Kritik am Erziehungswesen

Kiirzlich ist von verschiedenen Sei- 

ten in China starke Kritik am ge- 

genwartigen Zustand des Erzie- 

hungswesens geiibt worden. Stu- 

denten der Universitat Beijing 

nahmen die 1.Tagung des VII. Na

tionalen Volkskongresses (25.3.- 

10.4.1988) zum AnlaB, um in 

Wandzeitungen die Bildungspolitik 

und die gegenwartigen Zustande im 

Erziehungswesen anzuprangern. 

AuBerdem lieBen sie der gleich- 

zeitig tagenden Politischen Konsul- 

tativkonferenz des chinesischen 

Volkes den Brief eines Studenten 

iiberreichen, in dem ebenfalls auf 

die unzuiangliche Situation im Bil- 

dungswesen aufmerksam gemacht 

wird. Von offizieller Seite, so u.a. 

von Ministerprasident Li Peng, 

wurde der Studentenprotest begriiBt 

(XNA, 9. u. 14.4.88), aber wohl 

nur, weil die Forderungen der Stu

denten nicht liber das hinausgin- 

gen, was Delegierte des NVK und 

Mitglieder der Politischen Konsul- 

tativkonferenz ebenfalls gefordert 

hatten. Auch ein Sit-in mehrerer 

Studenten auf dem Tiananmen- 

Platz, bei dem die Forderung nach 

mehr Geld fur das Erziehungswe

sen und nach besseren Lebensbe- 

dingungen flir die Intellektuellen 

erhoben wurde, wurde gemeldet 

(XNA, 11.4.88).

Auch auf der Sitzung der Politi

schen Konsultativkonferenz fielen 

deutliche Worte. Vor allem Qian 

Jiaju, Mitglied des Standigen Aus- 

schusses der Politischen Konsulta

tivkonferenz, iibte scharfe Kritik. 

In der chinesischen Presse wurde 

diese allerdings nur sehr unvoll- 

standig wiedergegeben. Die Beijin

ger Volkszeitung z.B. brachte nur 

kurze Ausziige der harmloseren 

AuBerungen verschiedener Kritiker 

(vgl. RMRB, 16.4.88). Der voile 

Wortlaut der Rede Qian Jiajus 

wurde jedoch in der Hongkonger 

Wenhui Bao vom 4.4.88 verbffent- 

licht (vgl. SWB, 14.4.88).

Qian wies vor allem auf die Dis- 

krepanz zwischen den groBen Wor- 

ten, die Regierung und Partei hin- 

sichtlich der strategischen Bedeu- 

tung des Erziehungswesens mach- 

ten, und der tatsachlichen Situation 

hin. Der Hauptgrund flir die Dis- 

krepanz erkiare sich aus der Tat- 

sache, daB die Regierungen aller 

Ebenen Investitionen im Erzie

hungswesen nicht als dringende 

Pflicht betrachteten, sondern In

vestitionen in der Wirtschaft immer 

den Vorrang gaben. Bei der Beur- 

teilung der Leistungen einer Lokal- 

regierung werde immer in erster 

Linie auf die wirtschaftlichen Er- 

folge geachtet. Und im Erzie

hungswesen selbst werde zumeist 

der Ausbildung hochqualifizierter 

Krafte wie Wissenschaftler und 

Techniker die groBte Aufmerksam- 

keit gewidmet, hingegen die Ver- 

besserung der Qualitat des Volkes, 

d.h. die Anhebung des allgemeinen 

Bildungsniveaus, vernachiassigt. 

Wiirde man diese Aufgabe ernst 

nehmen, so mllBte man sich zu- 

allererst um die Abschaffung des 

Analphabetentums und die Verbes- 

serung des Niveaus der Grund- 

schullehrer klimmern.

Der Zustand der Grundschulbil- 

dung sei tatsachlich hochst unbe- 

friedigend. Obwohl seit der Ver- 

klindung des Gesetzes uber die all- 

gemeine Schulpflicht drei Jahre 

verstrichen seien, fehle es immer 

noch an den materiellen Vorausset- 

zungen flir die Einfiihrung der all

gemeinen Schulpflicht. Anstatt ab- 

zunehmen habe sich die Zahl der 

Analphabeten sogar noch etwas er- 

hoht. Man solle endlich mit der 

Einfiihrung der Schulpflicht ernst 

machen und nicht jedes Jahr von 

neuem das Schlagwort vom Kampf 

gegen das Analphabetentum rufen. 

Dazu gehore auch, daB man den 

Status der Grundschullehrer merk- 

lich anhebe. Deren Gehalter seien 

immer noch die niedrigsten von 

alien Berufsgruppen; statt sie um 

10 - 20% sollte man sie um 100 - 

200% erhohen.

Naturlich fehle es an finanziellen 

Mitteln, auch sei es eine Tatsache, 

daB die Ausgaben flir das Erzie

hungswesen seit 1979 stetig erhbht 

worden sind. Dennoch gebe China 

immer noch unter 3% des Natio- 

naleinkommens flir das Erzie

hungswesen aus (1987 seien es 2,5% 

gewesen), die entwickelten Lander
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hingegen 6-7%. Wenn man der Er- 

ziehung eine Position von strategi- 

scher Bedeutung beimesse, warum 

konne man dann nicht die Erzie- 

hungsausgaben um 100% erhdhen 

und andere Investitionen kiirzen? 

Seit Jahren benutze man in China 

Schlagworter wie "Respekt fur die 

Lehrer" und "den Schwerpunkt auf 

die Erziehung legen", dennoch habe 

sich an dem desolaten Zustand des 

Erziehungswesens und dem niedri- 

gen gesellschaftlichen Status der 

Grundschullehrer nichts geandert. 

Man miisse endlich handeln und 

nicht immer nur wohltdnende 

Schlagworte in den Mund nehmen.

Die Kritik ist gerechtfertigt. Sie 

spiegelt die tatsSchlichen Probleme 

wider, unter denen die unzurei- 

chenden Finanzen das Hauptpro- 

blem sind. Die Verfiigung der Re

gierung, daB die Erziehungsausga- 

ben uberproportional zu alien an- 

deren Ausgaben wachsen sollen, 

kann langst nicht von alien Lokal- 

regierungen eingehalten werden. In 

mehreren Kreisen der Provinz He

bei beispielsweise muBten die Mit- 

tel fur die Erziehung drastisch ge- 

kiirzt werden, teilweise uber 10%, 

was den Schulbetrieb empfindlich 

beeintrachtigt. In einigen Orten 

kbnnen nicht einmal mehr die Ge- 

halter der Lehrer gezahlt werden. 

Die Provinzregierung hat eine Un- 

tersuchung durch die Erziehungs- 

kommissionen und die Finanzbe- 

horden angeordnet (GMRB,

13.4.88).

Angesichts der finanziellen Pro

bleme sehen Partei und Regierung 

einen Ausweg darin, die Schulen 

aller Ebenen aufzufordern, alle 

moglichen Mittel und Wege zu su- 

chen, zusatzlich Geld zu verdienen. 

Ob dies die richtige Methode ist, 

ist sehr fraglich, denn der Auftrag, 

kommerzielle Interessen zu entwik- 

keln, muB notwendigerweise mit 

dem Bildungsauftrag kollidieren. 

-st- 

*(18)

Hochschulen sollen honorierte 

Dienstleistungen anbieten

Seit ISngerem sind die Hochschulen 

aufgerufen, ihre knappen Finanzen 

durch zusatzliche Einkiinfte in 

Form von honorierten Dienstlei

stungen, die sie der Gesellschaft 

anbieten sollen, aufzubessern. Diese 

Politik stoBt nicht nur auf Zustim- 

mung, lenkt sie doch von den ei- 

gentlichen Aufgaben der Hoch

schulen ab. Die stellvertretenden 

Leiter der Staatlichen Erziehungs- 

kommission He Dongchang und Liu 

Zhongde haben deshalb kiirzlich 

vor Journalisten diese Politik ge

rechtfertigt und gutgeheiBen. 

Durch Dienstleistungen hatten die 

Hochschulen ihre Einkiinfte Schritt 

fiir Schritt steigern kdnnen. Um 

dies zu belegen, wurden auch Zah- 

len genannt: Die 36 der Staatlichen 

Erziehungskommission unterstehen- 

den Hochschulen hatten sich 1986 

insgesamt 505 Millionen Yuan da- 

zuverdient, 1987 sogar 693 Millio

nen, das seien 72% bzw. 97% der 

staatlichen Fachmittel. Diese Gel- 

der seien eine wichtige ErgSnzung 

der staatlichen Mittel gewesen, man 

habe damit z.B. die Bedingungen 

fiir Lehre und Forschung verbes- 

sert und die Gehaiter der Dozenten 

aufgebessert.

Die Politiker wiesen darauf hin, 

daB die Hochschulen bereits acht 

Jahre lang in dieser Hinsicht Er- 

fahrungen gesammelt hatten, die 

sie als positiv bewerteten. So wiir- 

den die Hochschulen durch die 

Dienstleistungen direkt zum wirt- 

schaftlichen Aufbau beitragen, ihre 

Verbindungen mit der Gesellschaft 

wiirden gestarkt und damit die Re- 

formen gefbrdert, und schlieBlich 

wiirden die Hochschulen selbst fi- 

nanziell bessergestellt sein. Als 

Voraussetzung nannten sie aller- 

dings auch, daB die Lehr- und 

Forschungsaufgaben der Hochschu

len erfiillt wiirden. (RMRB,

17.4.88) Ob diese Voraussetzung 

immer gegeben ist, ist zumindest 

zu fragen. Die allgemeine Jagd 

nach dem Geld und das Bemessen 

des Erfolgs allein unter materiellen 

Gesichtspunkten macht auch vor 

den Universitaten nicht halt, -st-

*(19)

Aufnahme von selbstzahlenden 

Studenten in allgemeine Hochschu

len

Die Staatliche Erziehungskommis

sion hat kiirzlich eine Verfiigung 

erlassen, nach der es den allgemei- 

nen Universitaten und Hochschulen 

in diesem Jahr erlaubt ist, selbst- 

zahlende Studenten aufzunehmen. 

Voraussetzung ist allerdings, daB 

alle auf staatliche Quote zum Stu- 

dium zugelassenen Studenten auf- 

genommen sind. Soweit Bedarf be- 

steht und es die Ausbildungskapa- 

zitat der Hochschulen zuiaBt, kdn- 

nen dann zusatzlich selbstzahlende 

Studenten aufgenommen werden. 

Auch diese Studenten miissen die 

staatlichen Aufnahmepriifungen 

bestanden haben und gute morali- 

sche, intellektuelle und sportliche 

Qualitaten bzw. Fahigkeiten vor- 

weisen. Die Studiengebiihren sollen 

nicht niedriger sein als bei den 

staatlichen Studenten. Fiir Unter- 

kunft muB ggf. extra bezahlt wer

den. Fiir die medizinische Versor- 

gung miissen die selbstzahlenden 

Studenten allein aufkommen. Die 

selbstzahlenden Studenten konnen 

sich auch um Stipendien bewerben. 

Nach dem Examen miissen sich die 

Selbstzahler selbst um eine Stellung 

bewerben. Sie konnen aber auch 

von ihren Hochschulen an Einhei- 

ten empfohlen werden. (GMRB,

18.4.88)

Selbstzahlende Studenten durften 

zunachst nur an nichtstaatlichen 

Hochschulen studieren, bis dann 

mehrere allgemeine Hochschulen 

versuchsweise Selbstzahler aufneh- 

men durften. Bei der Neuregelung 

des Hochschulzugangs im April 

1987 (vgl. C.a. 1987/4, U 29) war 

der Zugang von selbstzahlenden 

Studenten zu den allgemeinen 

Hochschulen auch schon vorgese- 

hen. -st- 

*(20)

Keine Anderung der Politik, Stu

denten ins Ausland zu schicken

Kiirzlich hat ein in der Staatlichen 

Erziehungskommission fiir Aus- 

landsstudenten zustandiger Mitar- 

beiter in einem Interview bekraf- 

tigt, die Politik, Studenten zum 

Studium ins Ausland zu schicken, 

sei langfristig angelegt und werde 

auf keinen Fall geandert. Damit 

trat er Berichten ausiandischer 

Journalisten entgegen, die behaup- 

tet hatten, China werde die Zahl 

seiner jahrlich im Ausland studie- 

renden Studenten drastisch reduzie- 

ren. An den im Juni 1987 verof- 

fentlichten "Voriaufigen Bestim- 

mungen fiir das Auslandsstudium" 

(vgl. C.a., 1987/6, U 24) habe sich 

nichts geandert. Danach gebe es fiir 

Studenten drei Moglichkeiten, im 

Ausland zu studieren: mit einem 

Stipendium der Regierung, fiber 

die Institution, an der der Student 

tatig ist, Oder als Selbstzahler. Seit 

1980 habe die Regierung pro Jahr 

durchschnittlich 3.000 Studenten 

ins Ausland geschickt, und auch in 

diesem Jahr wurden es etwa eben- 

soviele sein. Auch die Zahl der von 

den verschiedenen Institutionen ge- 

schickten Studenten werde in die

sem Jahr etwa das Niveau des Vor- 

jahres, namlich 4.000 behalten.
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Uber die Zahl der Selbstzahler la- 

gen keine genauen Informationen 

vor, da weder die Regierung noch 

die Staatliche Erziehungskommis- 

sion dariiber eine Kontrolle hatten. 

Man schatze deren Zahl aber auf 

mindestens 3.000 pro Jahr.

Nach wie vor ginge der grbBte An

ted der Auslandsstudenten in die 

USA. In diesem Jahr wiirden 4.600 

Studenten in die USA geschickt, 

davon seien 600 Regierungsstipen- 

diaten, wahrend 4.000 von ihren 

jeweiligen Einheiten entsandt und 

finanziert wiirden. Diese Zahlen 

entsprachen etwa denen des Jahres 

1987, und auch in bezug auf die 

Selbstzahler werde sich hier nichts 

andern. Es konne also keine Rede 

davon sein, daB die Regierung ins- 

besondere in die USA weniger Stu

denten schicken wolle (RMRB, 

XNA, 6.4.88). Es sei ganz normal, 

daB der Staat Anpassungen vor- 

nehmen wiirde, denn die staatli- 

cherseits entsandten Studenten 

wiirden nach dem Bedarf des Staa- 

tes ausgesucht. So wiirde man bei- 

spielsweise jetzt hauptsSchlich Stu

denten der angewandten Wissen- 

schaften im Ausland studieren las- 

sen, und hier in erster Linie fertige 

Wissenschaftler und Promovierte, 

weniger Studenten ohne Examen 

Oder solche, die ihren Magister 

machen wollen. Eine dritte Anpas- 

sung betreffe die Verteilung der 

Auslandsstudenten auf die ver- 

schiedenen Lander. Hier wolle man 

die Kapazitaten der Lander besser 

ausniitzen, in denen bisher relativ 

wenig Chinesen studieren. (Im 

Klartext heiBt das, daB weniger 

Studenten in die USA geschickt 

werden sollen.) Auf diese Weise 

solle auch vermieden werden, daB 

sich zu viele Chinesen an einer 

Universitat konzentrierten.

Der Sprecher auBerte sich auch zu 

dem heiklen Problem der Riickkehr 

der Auslandsstudenten. In den ver- 

gangenen neun Jahren habe China 

iiber 40.000 Studenten zum Studi- 

um in gut 70 Lander geschickt; von 

diesen seien bisher iiber 20.000 zu- 

riickgekehrt. Die Studenten seien 

planmaBig und entsprechend den 

Bediirfnissen Chinas ins Ausland 

geschickt worden, und es sei ihre 

Pflicht und Aufgabe, nach Beendi- 

gung ihrer Studien innerhalb der 

festgesetzten Frist nach Hause zu- 

riickzukehren und sich der Moder- 

nisierung des Vaterlandes zu wid- 

men. Dies sei auch das gemeinsame 

Anliegen der iiberwiegenden 

Mehrheit der Studenten. Einige 

entwickelte Lander zeigten Ver- 

standnis fiir Chinas Position und 

seien in dieser Hinsicht kooperativ.

Es sei unbedingt erforderlich, so 

der Sprecher, daB den Auslandsstu

denten eine Frist gesetzt wiirde, 

innerhalb derer sie in die Heimat 

zuriickzukehren hatten. Dies be- 

deute keine Einschrankung, son- 

dern liege im Interesse der entsen- 

denden Institution, die fiir Ersatz 

zu sorgen habe, ebenso wie im In

teresse der Studenten, damit sie ihr 

Studium fristgerecht abschlieBen. 

Die zeitliche Begrenzung des Aus- 

landsstudiums gelte jedoch nicht 

fiir Selbstzahler. Im einzelnen rich- 

teten sich die Fristen nach den un- 

terschiedlichen Studiensystemen in 

den jeweiligen Landern und nach 

Erfahrungswerten. Fiir ein Dokto- 

randenstudium in den USA bei- 

spielsweise sei eine Frist von fiinf 

Jahren angesetzt, die nbtigenfalls 

um ein Jahr veriangert werden 

konne. Die Praxis habe gezeigt, daB 

die meisten Studenten in der Lage 

seien, ihr Studium innerhalb der 

vorgeschriebenen Frist zu beenden. 

Wenn es zwingende Griinde fiir ei

ne Veriangerung der Studiendauer 

gebe, konnten die Studenten einen 

Antrag auf Veriangerung stellen 

und die Genehmigung der entsen- 

denden Einheit einholen. In diesem 

Zusammenhang erkiarte der Spre

cher, daB "postdoktorale Studien" 

nur gestattet wiirden, wenn sie in 

dem betr. Fach und fiir die entsen- 

dende Institution sinnvoll seien.

Zum SchluB nahm der Sprecher zu 

einem offenen Brief Stellung, den 

einige in den USA studierende 

Auslandsstudenten kiirzlich verfaBt 

haben. In dem Brief hatten die 

Studenten die Einfiihrung von Fri

sten kritisiert. Der Brief, so der 

Sprecher, sei offensichtlich ohne 

genaue Kenntnis der tatsachlichen 

Situation geschrieben worden und 

sei unpassend gewesen. Er hoffe 

sehr, daB die Studenten bei den 

Uberlegungen hinsichtlich ihrer ei- 

genen Entwicklung die Interessen 

des Staates an die erste Stelle stell- 

ten. (RMRB, 6.4.88)

Die Einfiihrung von Fristen fiir die 

Studiendauer stOBt bei den Aus

landsstudenten auf heftige Kritik. 

Zwar waren Fristen auch in den 

"Voriaufigen Bestimmungen fiir das 

Auslandsstudium" vom Juni 1987 

vorgesehen, doch scheint die Re

gierung die Fristen neuerdings ern- 

ster zu nehmen angesichts der ge- 

ringen Riickkehrerquote. Bei den 

im westlichen Ausland Studieren- 

den hat es sich eingebiirgert, nach 

Erlangung des Doktorgrades noch 

"postdoktorale" Studien anzuhhngen, 

um die Riickkehr zumindest hin- 

auszuschieben. Dies wird jetzt 

nicht mehr ohne weiteres mbglich 

sein. -st-

AuBenwirtschaft

*(21)

Auslandskredite fur die Volksrepu - 

blik

Ende Marz 1987 bat die China De

velopment Finance Comp., eine 

Tochtergesellschaft der Bank of 

China, Hongkonger Banken, einen 

Kredit in Hbhe von 1,6 Mrd.HKS 

(205 Mio.USS) mit einer Laufzeit 

von 10 Jahren zur Verfiigung zu 

stellen. Die an diesem Konsortial- 

kredit beteiligten Banken erklarten, 

die Kreditangebote hatten die 

Nachfrage iibertroffen. In Hong

kong wurde die Frage gestellt, was 

das Geheimnis der chinesischen 

Bank sei, wie sie es fertigbringe, 

daB ihre Kreditwiinsche befriedigt 

wiirden? Die Antwort darauf lau- 

tet: "Furcht". Die meisten Banken 

wollen langfristige gute Beziehun- 

gen mit der Volksrepublik China 

im allgemeinen und mit der Bank 

of China im besonderen.

Alles was die Bank of China fiir 

diesen Kredit, der der giinstigste 

jemals an Beijing vergebene Han- 

delskredit ist, tun muBte, war, die 

Hongkonger Banken einander sich 

befehden zu lassen. Die Bank of 

China holte ein Angebot einer 

Bank ein, bat sie zu warten und 

forderte dann andere Banken auf, 

bessere Konditionen zu bieten.

Der Konsortialkredit ist in drei 

Teile aufgespalten, der Zinssatz fiir 

alle Teile basiert jedoch auf 

HIBOR (Hongkong Interbank Of

fered Rate). HIBOR fiir Dreimo- 

natskredite betragt gegenwartig ca. 

4,5%.

500 Mio.HKS waren fiir japanische 

Banken reserviert, die Vorteil von 

einem chinesisch-japanischen Ver- 

trag ziehen konnten, der die Steu- 

ern reduziert, die japanische Ban

ken auf Zinseinkommen zahlen 

miissen. Obgleich die japanischen 

Banken nur eine Zinsrate von 

HIBOR plus 0,03125% erhalten, er- 

hbhen die Steuereinsparungen die 

tatsachlichen Gewinne. Ein japani- 

scher Bankier schatzte die Einnah- 

men auf HIBOR plus 0,9%. Dies 

sei attraktiv genug fiir japanische 

Banken.

Andere Banken werden 800 Mio. 

HK$ zu einem Zinssatz von 

HIBOR plus 0,125% fiir die ersten 

fiinf Jahre der Kreditlaufzeit zur




